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FONCTIONNEMENT DE L'ASSOCIATION

/ L'Association fonctionne grâce à I'appui fidèle de ses membres

qui ont versé 5 590 $ en gotisaüons et 3 089,08 $ en dons, grâce aussi à une

subvention de 5 000 $ reçuâdu ministre chargé de l'application de la Charte de la

langue française. L'Asiociation a reçu la somme de 1 000 $ de la CSN en

appréciation de sa participation à la iéuirion du vocabulaire de la corffention

coîlective intervenue entre cette centrale et le Syndicat des travailleuses et des

travailleurs de la CSN. 
//

L'Association a publié un premier bultetin en juillet 1994 qui

a été expédié à tous les membres de l'Assemblée nationale à la suite de leur élection

te t2 sàptembre Lgg4,. Les 475 juges de différentes cours au Québec, les 75

employés de I'Office de la langue française et les 42 ordres professionnels existant

au québec ont également reçu un exemplaire de ce bulletin.

Le second bulletin publié en mars L995 a été expédié à tous les

membres de l'Assemblée nationale à Québec et aux députés du Québec à Ottawa.

ïl a étê envoyé aussi aux 225 Chambres de commerce du Québec.

Les deux bulletins ont été adressés aux 350 membres de

l'Association; la liste d'envoi comprend aussi les recteur§ d'universités, quelques

centrales syndicales, les bureaux régionaux de I'Office de la langue française,

quelques linguistes, quelques journalistes, certains organismes européens, etc. pour

un totâl d'environ 125 envois.

L'article intitulé « Les juges au banc des accusés », QUi a paru

dans [e bulletin de juillet 1994 a été publié dans les périodiques suivants :

CIRCUIT - bulletin de I'Ordre des traducteurs et interprètes agréés du Québec -

hiver 1994-1995
Le Sommaire - bulletin de l'Association des juristes de l'Éat - octobre 1994

L'Actualité tefminologique - bulletin du Bureau de la traduction à Ottawa - L"
bulletin de 1995.
Bulletin de la société d'avocats Ogilvy Renault.

Le bureau s'est réuni à trois reprises au cours de I'année, soit

le 22 avril,le L4 octobre et le 6 décembre L994.

L'effectif de l'Association est passé cette année de 29L à 332

membres, dont 24 rnembres collectifs. L'Association a accueilli 71. nouveaux

membres, mais 43 membres n'ont pas renouvelé leur adhésion au cours de l'année

écoulée. Un rappel particulier a été fait avec l'envoi de l'avis de convocation à

l'assemblée générale annuelle.
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ACTION DE L'ASSOCIATION EN T994.1995

Plaintes à l'OffÏce de Ia langue françalse

L'ASULF a signalé à 18 reprises à l'Office de la langue

française des violations de la Charte de la langue française.

Office des ressources humaines

Fiche de notation du personnel du Gouvernement du Québec

conrenanr plusieurs fauûes de français. L'OLF a êcrît à la Directig.l d9s politiques

du personnel qqi a répondu que ce formulaire allait êre retiré et quli] n'yavait donc

pur liru de le réviser. Ce fôrmulaire est pourtant encore utilisé. 11 faudra revenir

à la charge

Autobus de la STCUO - Québec

Inscription unilingUe anglaise concernant la sécurité dans un

autobus. La situation a étê conigée. On a constaté que plusieurs_autobus étaient

en dérogation, 
'les 

autocollants én français ayant été arachés lors d'actes de

vandalisme. Des nouveaux autocollants en français ont été apposés.

Inter-Canadieh

cetæ compagnie distribue dans un avion qui vole entre Québec

et Sept-Îles des .. Loasted peanuts , dont 1'emballage ne comporte.qTe d9 l'anglais'

Il s'agit d'un produit Or ia compagnie Café Snacks Inc., importé des Etats-Unis.

L'OLF répond :

La situation qui afait l'objet d,e voffe plainte constituait effectivement

une dérogation à la Charte de la langue française. A la sufie aes

d.êmarchàs de notre conseiller, cette situation a été coffigêe. Une

reprêsentante de I'entreprise Inter'Carwdien notts a exptiqaé qu: *t
sachets d,e marque Krispy Kernels sont habituellement distribués.

L'emballage deies sachàts est bitingue et conforme aw exigences de

ta toi. Lis sachets de marque Eagte Srucks Inc. sont destinês à un

appareil exptoité en Ontario et sur tequel la compagnie eff_ectue-un

àntretien nàUdomaaatre, C'est ainsi qu'un certain nombre de sachets

*n conformes ont pu êye oubtiés àiord, de cet avion. La compagnie

a pris irt *trrri nêcessaires pour ne p1us distribuer les sachets

AàSk Snaclcs Inc., srtr tous les vols réalisés au Québec'

Général Acqident Indemnité Compagnie d'Assurance

Dénomination qui constitue un affront à la langue frangaise.

L,Association a communiqué avec t'blf qui a fait une suggestion discutable' soit

Compagnie d'assurances Générat Accident du Canada' Cette compagnie s'affiche

dans les journaux comme étant la u Général Accident, Compagnie d'assurances du

Canada ». C'est tout dire.

« Snug Sheet Straps »

.Nomd'unproduitindiquéenanglaisseulement'L,oLF
répond :
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Le nom « snug sheet straps »» est une mtrque de commerce üposée.

Srton tes dislositions de I'anicle 7 du Règlement sur la langue de

commerce ,id.rs affaires, onpeut, Sur unproduit, utiliser une morque

d.e commerce réiigée uniqiement dans une autre langue que l.e

îran7ay s'il s'agit à'un ürqu, de commerce reconnue au sens de la
-Loiiur 

les marques de commerce, sauf si une veysion française en a

aé aéposée. Nàus devons donc conclure qu'il n'y a pas ici d'infrac'

tion à la loi.

Motel Roussillon provence - Thetford-les-Mines (la dénomination officielle est

Thetford-Mines)

Priorité donnée à l'anglais dans cet établissement. La carte

d'inscription porte le titre unilingUe anglais " Registration Card "' Le texte en

anglais ïient ôn premier lieu sur là cartelt il est écrit en caractères plus gros. On

y lit aussi u No ùcence » et « In Out » sâIls traduction'

L'OLF répond :

Précisons tout d.'abord que cet établissement est engagé dans

une réorientation qui enlera, au prtntemps 1995, un hôtel pour

personnes âgées. L'établissement possède encore des milliers de

fiches noncônformes et seulement quinZe chambres sont disponï
-bles 

pour la itientèle. La, directice administrative du motel en

qurttion d.ésire néanmoins se conformer à la loi et elle s'est

,nsogê, àfranciser ma.nuellemcnt toutes les fiches d'irucription
qui sàront utilisées dans son établissemcnt. Bien sûr le résultat

i'est pas particulièrement joti mais cette solution a été considé'

rée comme un conlpromis acceptable, compte tenu du fait que

l'établissement utilîsera cesfiches pour quelques mois seulement.

Unitel Communications Inc.

correspondance unilingue anglaise reçue par un membre de la

région de Québec. L'OLF accuse réception.

Audio Beaudoin télévision Inc.

Facture de l'entreprise portant des inscriptions unilingues

anglaises. Situation corrigée par I'OLF.

Restauranl Tangville

sachet de thé sur lequel le français brille par son absence.

Pas de réponse.

Magasin Brown's - Ouébec

ÉtiqueUe sur les chaussures de marque K9ds. portant des

inscriptions unilingues rngluit.t. L'OLF informe I'ASULF qu'à l'affivée-du stock

de 1995 on enlève systéiratiquement les étiquettes non conformes attachées aux

chaussures destinées âu *ut.té du Québec. On les remplace par une nouvelle

étiquette portânt le message u KEDS Cuir ultra lavable ''
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Micro Compuler Accessories Inc.

Instructions d'assemblage sur un carton d'emballage d'un porte-

copie et garantie rédigées en anglais.

Centre du rasoir « Fine lame » de Sainte-Foy

Pièces de rasoir Remington désignées eri anglais seulement sur

le reçu de caisse. Les reçus de caisse sont maintenant rédigés en français.

Compagnie Pact - Donnacona

Directive de sécurité de cette compagnie Édigée en anglais

dans un entrepôt. L'affiche non conforme a été enlevée.

Carte santé

Le journat Le Soleil a utilisé l'expression « carte sznf§ » pour

qualifier la carte d'assuiance-maladie utilisée dans un projet pilote à Rimouski.

i'Association a demandé à I'OLF s'il y aurait une autre expression à privilégier.

L'OLF a accusé réception de cette demande, mais n'a pas vraiment répondu à cette

question. Il y a lieu dè craindre qu'on utilise plus tard cette appellation qui ne paraît

pas justifiée à première vue.

Goodvear Canada Inc.

Inscriptions unilingues anglaises sur l'étiquette collée sur un

pneu fabriqué aux Éats-Unis. L'OLF accuse réception.

Raybestos Products Co.

Emballage d'une pièce fabriquée aux États-Unis porant des

inscriptions unilingues anglaises. L'OLF accuse réception.

Présentoir darls un magasin Métro - Sainte-Foy

Présentoir en anglais des produits Platina de la boulangerie

Dough Delight ltée dans un magasin Métro. La situation a été corrigée à la suite

de l'intervention de I'OLF.

Marché Métro - Sainte-Foy

Marmelade importée de Belgique par une société_américaine

et réexportée auQuébec portant des inscriptions unilingues anglaises. La_situation

est coriigée. Le froduit n'est pas vendu couramment par le magasin et il ne reste

augune trace de celui-ci en<inventairepu sur les tablettes.

Plaintes au commissaire aux langues offlcielles

Camp sE»atiat Canada

La Corporation Camp Spatial Cattada, dont la dénomination

avait fait I'objet d'une plainte de I'ASULF en aott L993, a obtenu des letres

patentes suppÉmentaires en vertu de la Lois sur les corporations canadiennes. cet

àr!.nir*" ^yappelle 
depuis juin 1994 .. Camp spattl Canada ". L'ASULF a

ceiendant demandé qur tu nLuvelle dénomination-qui figure sous l'emblème soit
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intégrée à I'emblème pour le rendre bilingue et non-unilingUe anglais comme il l'est

présîntement. Cette àemande, formulée1n aott L994, n'a reçue aucune suite à ce

jour.

Société Radio-Canada

L'ASULF a ê1'xità un journaliste de la société Radio-canada.

La lettre a été retournée avec la mention., Remove of your mailing list - unknowfl »'

À h suite de l'intervention du commissaire aux langues officielles, le message

inscrit sur les étiquettes utilisées à la salle du courrier de la SRC a été cottigê. On

y trouve maintenant « Inconnu - Unknown, Retour à l'expéditeur/Return to sender ».

un avocat de Montréal, membre de I'ASULF, qui a utilisé les

services d'Air Canada, a constaté que le service en français éAit inexistant lors d'un

vol Montréal-Toronto. L'Association a porté cette situation à l'attention du commis-

saire aux langues officielles.

Air Canada a informé le commissaire que quatre des cinq

agents de bord lors du vol en quesüon étaient bilingues et que c'était malheureuse-

nient l'agent unilingue qui avaii servi le membre de I'ASULF. Les renseignements

donnés n ont pas entièrèment satisfait le plaignant. Le commissaire écrit :

Depuis cette conversation avec.,,(le membre), nous avons obtenu

d'àfires informations de la Sociétê en répotæe à une denande que

nous lui a.vor* faite quant atqc mesures qu'elle entend prendre afin

d'assurer à l'avenir que le service en français soit disponible sur les

trajets bilingues et particutièrement les vols qui décollent ou atterris-

sent au Québec. Elle nous ctssure que la maiorité des agents pour ces

vols sont bilingues, mnis elle se dit présentement daræ I'impossibîlité

d'exiger que tous les agents le soient. Elle nous a aussi indiqué

qu'elle ntet l'accent sur la connaissance des dew langues dans le

recrutement de nouveawc agent§, Ainsi les 150 nouveawc agents de

bord. embauchés en 1994 étaient bilingues. Nous sommcs d'avis que

le recrutement contribuera à améliorer le service en français à bord
d.es yols. Toutefois, ie tierc à vous ctssurer que nous suivons cette

situation de très près. Cette question sera d'ailleurs abordée par le
Commîssaire a,u cours d'une rencontre qu'il aura daræ les prochaines

semaines avec le Président d'Air Canada,

le vous invite, aÙai que...(notre membre), à communiquer de nouveau

avec nous si vous constatez qu'Air Canada mnnque à ses obligations

tinguistiques. C'est grâ,ce atn interventions comme les vôtres que

nous ariivons à faire mieux respecter les droits des voyageurs des

deux langues.

Ea Rail

Un membre de Gatineau a rapporté f incident suivant que

l,Association a porté à l'attention du commissaire aux langues officielles. Dans un

train Ottawa-Môntréal, le chef de train, qui porte un nom français, et le serveur, un

asiatique poli mais unilingue, lui ont parlé uniquement en anglais, même si elle s'est

adresjée à eo" en françai-s. Cette peisonne ajoute que ce n'est pas la première fois

que pareille situation se présente dans le train Ottawa-Montréal.

Le commissaire traite présentement cette plainte'
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Suggestions au
provinciale

gouvernemuot Jo euébec et aux organismes de compétence

Charte de la langue frar,rçaise

Au lendemain des élection§ de sepæmbre 1994,1'ASULF a

adressé au docteur Camille LAURIN, père de la loi 101, une lette de 13 pages

traitant de problèmes relatifs au statut et à 1a qualité de la langue française au

Québec. Lô même lettre a été acheminée aux ministres respongalt9l99l?P-plication

de la Charte de la langUe française, successivement Mme Marie MALAVOY, Mme

Rira DIONNE-MARSOLAIS et finalement M. Jacques PARIZEAU. Les trois

dernières personnes mentionnées ont accusé réception de cette lettre.

Code des professions

Le seul changement d'ordre linguistique qui a été apporté au

Code des professions a êté le remplacement de l'expression « corporations

professionnôUq , par « ordres professidnnels , pour désigner les professions visées

par cette loi.

L'Office des professions a dit aux membres de la commission

parlementaire qui étudiait le projetïe loi que les autre§ suggestions de I'ASULF ne

*érit irnt pu, â'êtrr retenues, que tout le monde se sentait bien avec le vocabulaire

actuel, qur ps gens éait u à l'aiie avec ça » et que I'ASULF était d'ailleurs la seule

a ftt *Ëttte di'avant, ce qui n'était pas exact. 
- 
Ainsi, il n'y aura pas encore de

Code des ordres professionnels, pas de Tribunal des ordres professionnels ni de

Conseil interprofessionnel ou Conseil interordres parce que I'Office des professions

apréféré sacrifier la qualité de Ia langue pour maintenir le satu quo'

Le [égislateur a manqué une belle occasion de corriger le

vocabulaire de cette loi. L'ASULF devra revenir à la charge.

L'ASULF s'est adressée aux membres de toutes les comtnis-

sions régionales sur l'avenir du Québec pour lgur faire part de ses observations §ur

le texte âe l'avant-projet de loi sur l'avenir du Québec'

Un exemplaire du mémoire aêté' expédié à que]qrygmédias du

Québec. Le Soleil a publié un article à ce zujet en février dernier. L'ASULF a par

la suite fait parvenii son mémoire à la iommission nationale sur l'avenir du

Québec. La secrétaire de la Commission nationale assure que le mémoire de

iÀSUlf a été pris en considération et soumis à l'analyse au même titre que tous

les autres memoires. Il sera intéressant de voir les résutAts, s'il y a lieu'

L'Association a aussi fait des observations sur le Guide de

participation aux commissions sur I'avenir du Québec'

Contrôleur des finances

L'ASULF a réussi à faire coffiger après 6 ans d'efforts [e

formulaire peut-être fr pir* utilisé O.puil plus- {e 
g9 

Tt par tout le personnel de la

fonction publique,lr, .;ï!es, "tc. 
ie foimutatue êtait..Ppt1é "§éclamation 

pour

frais do yoyage et O;assigîation,,; le nouveau sera intitulé u Demàide de règlement
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des frais de déplacement »; il devrait ête utilisé bientôt. I[ comporte plus d'une

daaine de corrections.

L'Association tente maintenant de faire corriger le formulaire

intitulé u Certificat d'assurance affaires de véhicule automobile ,. Les résultats se

font attendre.

L'ASULF a fait des suggestions concernant la Déclaration

d,immatriculation des personnes morales et le Guide accompagnant cettedéclaration

qui contenaient quel{ur, .o"*s de français. L'inspecteur général a accusé

réception. I1 faudra voir ce qu'i[ va faire.

L'Association va écrire bientôt au sujet des lettres patentes

elles-mêmes qui contiennent plusieurs incorrections'

Ministère de- la Culture et des Communications

L,ASULF a demandé la correction de deux fautes de français

que l'on trouve dans la publication.. Votre argent vaut de L'attr. Le directeur de

finformation remercie IâSULF de ses observations et mentionne qu'il en tiendra

compte.

Ministère de l'Éducation

On peut voir dans les autobus de la STCUQ à Québec une

annonce conjointe de ce ministère et du Collège de Rosemont sur laquelle on lit ce

qui suit :

VOS NOUVEAUX SOULIERS POUR LA RENTRÉE

Complétez votre D.E.C. à la maison.

Il s'agit d'obtenir, et non de compléter, son diplôme d'études

collégiales à la maison. LJministère et le collège n'ont pas réagi à cette suggestion.

Ministère de la Sécurité Publique

Observations de I'ASULF sur lapublication intitulée « Données

sur l'état de l'organisation policière au Québec en L993 ". Le ministère a distribué

les commentaires de I'Association aux employés susceptibles d'en bénéficier.

Société des alcools du Ouébec

Commentaires au sujet des lettres « S » et,, R ,'qui distinguent

les vins de spécialité des vins dits régu[êrs dans les articles de Jean AUBRY qui

paraissent dans le journal Le Devoir. La société remercie I'ASULF, mais explique

qu'il serait difficile de remplacer le mot " régulier ». par le mot << courant » colnrrlê

lè suggère I,ASULF, le mot « coufâIlt îétarrt réservé à l'appellation " vin de

consommation courante »», lltro catégorie en soi.

L'ASULF va poursuivre l'examen de cette question'

Décrets

L'ASULF a suggéré des modifications à apporter aux projets

de décrets ci-dessous à la suite de la parution de I'avis àla Gazette Officielle.



< {'>

Décret sur I'industrie des matériaux de construction

Les remarques de l'Association sont portées à la conn4issance

du responsable secûoriel de ce dossier.

DécIet sur f installation d'équipement pétrolier

Les remarques de I'Association sont portées à la connaissance

du responsable sectoriel de ce dossier.

Décret concernant la Fondation Maurice Richard

La lettre de I'ASULF est transmise aux rédacteurs de ce texte.

Décfet sur l'enlÈvement des déchets §olides
Décret sur la ghemise Pour hommes

Décret no 1500-9H concernant Jean Dorion

Pas de réponse.

Règlements

Code de plomberie

L'ASULF a signalé à la ministre de l'Emploi (elle était appelée

correctement auparavant « ministre du Travail ») I'unilinguisme anglais dans

le Code de ptomberie. Celui-ci faisait un renvoi à des normes techniques

rédigées en ânghis. L'OLF vient d'écrire à l'Associationlue ces_références

allaiént dispalaitre, sauf quelques-unes, Ie temps d'otte{r la version

française deï ngrmes techniques. C'est là.un modification importante qui

aurait drl être faiæ if y a bien des années. La Régie du bâtiment est à faire

les corrections en conséquence.

huissiers

L'Association a suggéré certaines modifications à ce projet de

règlement l'an dernier , La Châmbre des huissiers du Qtrébec, a gy'- l9
ieËir*nt s'applique, a répondu qu'elle n'y donneturl put suite. I-?ASULF

,rirrurno, a1à cirarge auprès dtr,ministre de la fustice, qui tiendra cgqpte

de ces commentaitti lott de la prochaine modification qui,pourrait être

proposée à ce règlement.

La suggestion de I'ASULF est examinée'

La suggestion de I'ASULF est examinée'
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Suggestions au gouvernement fédéral et aux organfumes de compétence fédérale

suggestion de remplacer « De - From » süf ü11ê enveloppe par

u Expéditeur ".

Pas de réponse.

Quelques observations sur la terminologie employée dans la

publication u L'enquête préliminaire : est-elle toujours nécessaire? »

Pas de réponse.

Service canadien des parcs - Ouébec

Quelques corrections à apporter aux inscriptions au Parc de

I'Artillerie à Québec. Parcs Canada a répondu en septembrc L994 que les fautes

signalées seraient corrigées au cours des prochains moins.

Société canadienne des postes

a) Xpresspost

L'ASULF s'est adressée au Comité mixte permanent des

langues officielles après avoir porté plainte auprès du commissaire aux

langues officielles pour signaler que la marque de commerce « Xpresspost »

adoptée par la Société canadienne des postes n'était pas conforme à la Loi
sur les langues officielles.

Le commissaire a répondu qu'il trouvait que cette façon de

procéder allait à l'encontre de l'obligation qu'a cette société de respecter le

iatut d'égalité des langues officielles. Il continue en signalant qu'il est

impuissant à faire corriger la situation.

Le Comité mixte permanent des langues officielles a convoqué

un représentant de Postes Canada; la situation demeurera inchangée. Poste

Canada refuse de modifier cette marque de commerce.

L'Office de la langue française est intervenu sans succès auprès

de Postes Canada dès l'apparition de cette marque de commerce.

b) Normes d'adressage

L'Association est intervenue il y a plusieurs mois pour suggérer

des modifications au projet de la norme d'adressage. Elle a reçu un projet

révisé bien différent âu projet initial. L'ASULF constate avec plaisir que

plusieurs améliorations y ont été apportées, suffisamment pour que l'Office

àe la langue française déclare que la norme courante proposée répond aux

exigences de la langue française.

Cette norme dite u optimale » pêtffiot à la Société canadienne

des postes d'atteindre un objectif prioritaire, soit la réduction de ses cotts

Ministère de la Justice - Consultation sur l'enquête préliminaire
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d'exploitation. L'ASULF a demandé à cette société de parler plutôt

« d'adre§sage abrégé ".

Le Bloc Québécois a émis un communiqué dont I'ASULF a

reçu copie demandant à la Société canadienne des postes de mettre fin à cette

norme dite u optimalg u d'adresser le courrier.

c) S§pak

L'ASULF a porté plainte auprès du commissaire aux langues

officielles concernant l'utilisation du nom « S§pak ,.

Le commissaire a répondu qu'il s'agissait d'un service de

messageries international nommé par les membres de l'organisme " GD

Express \Morldwide » dont Postes Canada fait partie. Le terme " S§pak '
serait utilisé par six paÿs, soit la France, I'Allemagne, la Suède, les Pays-Bas

et l'Australie, La Société dit ne pas avoir le contrôle sur le nom du produit
« S§pak ».

C'est une affaire à ne pas laisser tomber. La France n'aurait-

elle pas pu suggérer un autre terme?

d) À h suggestion d'un membre, l'Association a écrit au sujet

d;un texte français dont ta qualité laisse à désirer dans la publication intitulée
u De l'Aviation civile internationale à la Vie préhistorique au Ca4ada ,.

Pas de réponse.

e) Observations au sujet de la brochure « En détâil » publiée par

la Société canadiennÇ des postes. Postes Canada fait part des commentaires

de I'ASULF aux responsables de publications qui remercient I'ASULF, tout

en manifestant de la perptexité envers plusieurs des observations faites.

Suggestions concernant des conventions collectives

Le Devoir et La Presse - Montréal

Les multiples démarches de l'Association auprès de ces deux

journaux échelonnées depuis plusieurs années pour améliorer le vocabulaire des

conventions collectives âppliiables aux journalistes n'ont donné aucun résultat'

C'est tout comme si I'ASULF n'était jamais intervenue

M.LouisleBORGNE,membredeI'ASULFaacceptéde
disribuer des exemplaires Ou UtfUetin aux participants au colloque organisé en mars

dernier par 1'uQAM à Montréal. Le thème portait sur Le Devoir. L'ASULF l',en

remercie.

La convention collective applicable au groupe communément

appelé les chauffeurs d'aütobus est écrite en un frangais à faire dresser les cheveux

,oi U tet . L'ASULF a insisté à plusieurs reprises auprès des parties, mais sans

succès. Le Soleil a publié un articiê de I'ASULF. Les membres du Conseil de la

communauté urbaine de Québec, de qui relève la STCUQ, ont reçu 91 exemplaire

des observations ae I'ASÙLF. La ministre du Travail, ÿIme Louise HAREL a été

informée de l,action de l,Association dans ce dossier alors qu'il était question du
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dépôt d'un projet de loi pour régler le conflit. Les députés membres de I'ASULF

ont rrçu .oii. âe cette intervention. La ministre a pris bonne note de la requête de

1'ASULF.

À h demande de l'Association, l'Office de la langue française

a confié le dossier de la sTcuQ à un de ses représentants qui s'occupe de la

convention collective. L'emploÿeur a maintenant reconnu la pertinence des

observarions de I'A5ULF et lês parties se disent prêtes à améliorer la situation.

Nous espérons un Peu.

Université du Ouébec à Chicoutimi

L'ASULF est intervenue une seconde fois auprès du recteur de

l,Université du Québec à Chicoutimi et du président du Syndicat des chargées et

chargés de cours de cette université.

Des discussions sont présentement en cours pour permettre le

renouvellement de leur contrat collectif. Le directeur du Service du personnel et des

relations de travail confirme qu'il sera tenu compte des commentaires de I'Associa-

tion lors des discussions avec le syndicat.

Aluminerie ABI - Bécancour

L'Aluminerie de Bécancour et le syndicat de ses employés ont

signé une convention collective le 13 juillet L992 qui ne tient nullement compte des

interventions répétées de I'ASULF.

L'Association a demandé à I'OLF d'intervenir dans ce dossier.

Elle attend des nouvelles.

Suggestions à des associations professionnelles

L'ASULF a demandé à ce syndicat de modifier sa dénomination. Il nous

assure que ce changement sera fait sous peu. Nous allons vérifier ce qui a été fait.

Syndicat national de la pulpe et 4u papier de Beauharnois

L'Associaüon a écrit à quelques reprises depuis plusieurs années à ce

syndicat qui serait maintenant le seul de la Fédération des travailleurs des pâtes et

papiers à ôonserver I'anglicis111s « pulpe » dans sa dénomination.

Pas de réponse.

Association des avocats de province - Saint-Hyacinthe

euelques incorrections dans le dépliant intiüxlé u La Vidéo-conférence au

service de la Justice ».

Pas de réponse.
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Consen Ae U,langue n æ
Observations relatives à la présence de deux anglicismes dans le_Bulletin.

Le Conseil remercie I'ASULF en faisant part de son point de vue sur l'une des

expressions dénoncées.

Suggestions à des sociétés et à des organismes divers

Orchestre symphonique de Ouébec

pubricité. L,ose *#gH;: .îHHH';:*''» 
pâr « abonnement » dans sa

Société des jeux d'hiver de Ouébec 2002 - Ouébes

Brochure de cet organisme contenant les anglicismes « fonds

d'opération » et « ftais d'opération " à iemplacer par u frais d'exploitation ou de

fonctionnement »» et n fondide gestion ». La prochaine édition de ce fascicule sera

corrigée.

VAW Aluminium Canada Inc. - Montréal

Suggestion de remplacer dans une grande annonce de cette

société à l'aérogare Oe--Sept-ltes te môt « opérant » dans le membre de phrase

« opérant des uslnes d'aluminium à travers le monde » par <( exploitant »'

Pas de réponse.

Yves Rocher Cauada Ltée - Ville d'Aniou

Lettre adressée par cette entreprise à un membre de I'ASULF

et dans laquelle la langUe frangaise est tittéralement massacrée' Une copie de

f inrerventiôn de l,AsuiF a étè expêdiée à l'oLF qui doit intervenir auprès des

représentants de l'entrePrise.

Aucune réponse de la comPagnie. ''

Banque canadieme impériale de coffinerce (CIBC\ - Toronto

Formulaire d,un chèque ieoige en anglais, fait à I'ordre de

I'ASULF ettnésur la succursale de Kuujjuak au Québec

Pas de réponse.

une dizaine de fautes de français à corriger dans cet annuaire'

Réponse reçue Par téléPhone.

Une demande est faite à I'OLF d'intervenir poul favoriser

l'emploi des mots « télécopieul » et-« télécopie » au lieu du terme «fax '' Le

président de I'OLF écrit à ôeüe compagnie dans Ie sens suggéré pat I'ASULF'
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Centre de terminologie de Bruxelles

L'ASULF s'est adressée à cet organisme à la demande d'un

membre qui a regu une invitation à un colloque international intitulé : Value

Analysis of Sp..i.iized Dictionaires. Il s'agit d'une inviation rédigée uniquement

en anglais.

Pas de réponse.

Comité référendaire souverainiste

Les journaux, la radio et la télévision ont publié une nouvelle

en décembre dernier mentionnant la création d'un « comité conjoint »», êIt vuê du

réftrendum, par le Parti Québécois et le Bloc Québ6ois. L'ASULF a suggéré

à,autres appôlhtions. Le Èremier Ministe du Québec et un représentant du Bloc

de même [ùe U ministre Louise BEAUDOIN ont répondu qu'ils tiendraient compte

de cette suggestion 
on verra dans res mois qui viennent.

Le Domaine Oméga - Montebello

Observations sur un dépliant de ce jardin zoologique dont la

qualité du texte en français laisse à désirer. Un traducteur membre de I'ASULF,

ù. Pierr. COLLINGE, a accepté de réviser ce texte et de faire des suggestions à

cette entreprise. L'Association a émit une deuxième fois en l'absence de réponse

à sa première lettre.

Azur et Soleil Ltée - Sainte-Foy

Documentation sur les nouveaux voyage§ offerts par cette

compagnie contenant un nombre impressionnant de fautes de français.

Pas de réponse

Parti québécois - Montréal

Dépliant de ce parti concernant la campagne de financement

pour l'année L994 qui contenait quelques incorrections.

Pas de réponse.

Restaurant Le Parlementaire - Ouébec

L'ASULF a suggéré de remplacer dans le menu le mot

« breuvage » pâf « boisson ,. La situation e§t maintenant corrigée.

Goodvear Canada Inc. - Etobicoke. Ontario

Facture sur laquelle le détail des opérations est indiqué en

anglais. L'ASULF a demandé de iemplacer le code anglais indiqué par le code

français. La correction a été faite.

Hôtel Delta - Trois-Rivières

une carte distribuée par l'hôtel contenait quelques incorrec-

tions. L,hôtel répond que le nécessaire sera fait pour corriger la situation lors de

la prochaine impression.
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Me Mario Goulet. avocat - Montréal

Observations au sujet d'un volume qui venait de paraitre au

printemps dernier sous la signature de cei auteur. Cet ouvrage e§t intitulé « Le droit

àisciplinaire des coryorati;ns professionnelles n. L'ASULF lui a fait part des

nor*lbr dispositions Au pro3et àe loi no 140 qui remplace l'expressiol l plporation
professionnelie , par .. oràre professionnel ». Cette question de vocabulaire pouffait

àffecter le titre d'une prochaine édition de ce livre après l'adoption du projet de loi

Pas de réponse.

Carrossier Sansfacon - Loretteville

Dépliant de cette entreprise contenant une multitude de fautes

de français. un autre dépliant regu plus tard fait voir que cette entreprise a tenu

compte des observations de I'ASULF et corigé le dépliant en conséquence.

Air Miles - Montréal

Brochure portant la mention « Quebec City , au 
llieu de

Pas de réponse,

Auteurs d'un volume de droit

Trois avooats ont publié un volume intitulé « Traité de droit de

la santé et de la sécurité au travail ,. I1 y aurait lieu de modifier le titre lors d'une

prochaine édition pour y introduire I'expression " sécurité du travail » choisie par

ie législateur québécois et utilisée dans I'ensemble du monde francophone.

Pas de réponse.

Antirouille à l'huile métropolitain Inc. - Ouébec

Quelques modifications à apporter à la lettre que cette

entreprise envoie à ses clients à chaque année.

Pas de réponse.

Croisières Lachance - Berthier-sur-mer

. corrections à apporter sur les reçus et billets de cette

entreprtse.
Pas de réponse.

Les Violons du RoY - Ouébec

Deux corrections à apporter à un dépliant'

Pas de réponse.

Pas de réponse.
Quelques corrections à apporter à un feuillet'
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Services financiers MFO - Ouébec

Invitation faite à cette entreprise de remplacer « De - From '
sur ses enveloppeS pâf « Expéditeur » lors de l'impression de nouvelles enveloppes'

Cette modification sera faite.

Me Luce Dionne - Montréal

Me Dionne a participé à l'émission de télévision Raison-

Passion. Elle a employé I'expression « les juges qui montent sur le banc ' au cours

de cette émission. L'ASULÈ llri fait remarquer que les juges siègent.

Pas de réponse

Me Gilles Auclair - Saint-Jérôme

Expression « du haut du banc » utilisée dans un poème paru

dans le Journal du Barreau. Me Auclair s'est excusé... en vers.

D'Araeon Associés - Vimont Laval

Observations répétées sur plusieurs fautes de français dans la

.papeterie que ce courtier d'assurances utilise à Sainte-Foy.

Pas de réponse.

Dentiste Marcel Demers - Sainte-Foy

Quelques fautes de français à coriger sur la papeterie.

Pas de réponse.

Immeubles Cominar-Vanier

Suggestion d'informer Bell Québec de mettre 1, 6611i61 « Le

Saint-Mathieu » dans les annuaires téléphoniques au lieu de u St-Mathieu ".

Pas de réponse.

Mines Abcourt Inc. - Outremont

Suggestion de corriger deux termes erronés dans le rapport

annuel de cette société. On tiendra compte des commentaires I'an prochain.

Éditions Ouébécor - Outremont

Deux anglicismes à coriger sur un feuillet publicitaire.

Pas de réponse.

Les Soupes Campbell - Toronto

Suggestion de remplacer I'expression u Consigné là où

prescrit » {u€ l'on rouù-sur les boltes dô cocktail de légumes pff u Consigné s'il
y a lieu u.

Pas de réponse.



Trois pages d'observations sur le volume.. Jean Béliveau : une

époque, un regard, édité-par ces deux sociétés. Les deux éditeurs ont tenu à

rèmèrcier I'ASULF de ses observations. Les corrections seront apportées lors dlune

prochaine réédition.

Me Guy Bertrand - Oué,bec

Observations sur le projet de mémoire présenté par Me Guy

Bertrand au cours du débat préréférendaire. Le mémoire a été corrigé en tenant

compte des suggestions de I'ASULF.

Brasserie Labatt - Ville La Salle

Échircissements demandés par I'ASULF sur I'expression

« bouteille intruse » qui paraît sur les caisses de bière Bleue Dry. La compagnie a

doruré les raisons du choix de cette expression.

vLB Éditeur - Montréal

Plusieurs observations de vocabulaire sur le livre u L'affaire
Bernonville r.

Pas de réponse.

Conseil scolaire de l'Eau-Vive - Longueuil

À ta suggestion d'un membre, l'Association signale deux

incorrections sur un bulletin de ce conseil scolaire.

Pas de réponse.

Suggestions aux médias

L'ASULF a porré plainte auprès du CRTC à la suite de la

diffusion de I'annonce du produit iln, prononcé " Ci L Are u avec un accent bien

anglais, à la sation TQS (canal 13). Le CRTC a fait parvenir une.copie de la

pliinte à TeS et au Conieil des normes de la publicitépour y donner suit'e. Celui-ci

à iéponOo i u C'est une d.emand.e d,e l'annonôeur, et te radiodffieur y a sousÜiL

Dans tes circorctances, le Conseil ne pen§e pcts pouvoir changer quoi que ce soit à

cette situation qui est tégitime en soi. » L'ASULF est revenue à la ch4rge pour

insister sur le fait qu'il riy avait pas lieu de prononoer des lethes à I'anglaise'

L'ASULF a signalé aussi qu'iln'y avait pas lizu de prononcer

le mot « Ohio » à la manière des amèricains; cette région a étê explorée-par Cavelier

de La Salle vers t670. Il en est de même de u New Orleans » et d'autres villes

américaines.

L'ASULF a aussi porté plainte auprès du cRTC_lors de la

diffusion en anglais, sans traduction, d'une entrevue avec Mike GARTNER' joueur

de hockey Oes tutapte Leafs de Toronto. Le CRTC a faît parvenir gopie de cette

pfri* aü réseau tV.q,. Il explique qu'il est $e graliOue courante dans de telles

ôirronrtun es de demander au repôrter de traduire de façon succincte l'enffevue, ce
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qui fut fait ce jour-là. TVA ajoute que les cas comme ceux que I'ASULF signale

sont inhabituels.

L'ASULF constate qu'on entend SOUvent des entrevues à la

radio et à la télévision qui sont faites en anglais sans qu'il y ait une véritable

traduction en français.

Société Radio-Canada

Au cours du programme u Tous pour un », I'animateur Jean

BESRÉ a prononcé « [aterlou » conine le font les anglophones' L'ASULF 1'a

invité a parter dorénavalt de « Ouaterlo ».

L'ASULF est aussi intervenue pour signaler trois entrevues

faites uniquement en anglais au canal 6 de SRC Sports. Elles n'étaient accompa-

gnées d'aücune traductiàn française. Elle a aussi demandé àla SRC de surveiller

i'orthographe élémentaire lorsqu'un texte français parait à l'écran. On y a lu, par

exemple, << nous feron! du hockeY u.

L'ASULF a égatement demandé au Service des nouvelles de

la SRC de prononcer les noms Hébron, Kanawaké et O.J. Simpson à la française.

Cette intervention a été publiée par Le Soleil, Le Droit et La Presse.

Le Devoir

L'ASULF a écrit à ce journal pour rappeler que la Place

Victoria à Montréal n'existe plus depuis 1989, date où elle esf àevenué h Tfur de

la Place-Victoria.

Elle a aussi signalé la construction fautive très fréquente " la
dquxième (ou cinquième) plus importante indusffie (ou langue), calquée sur
,
i-?nglais. 

'Il 
s'agiî de h àeuxièmè langue en importance ou de la cinquième

industrie en importance.

Le Soleil

L'ASULF est intervenue auprès du journal Le soleil pour

signaler l'emploide l'anglicisme u juridiction » au lieu du mot « compétence ». Elle

a aussi demandé à ce joünal d'écàrter le barbarisme « relocalisé ,. Elle a signalé

la nuance à apporter àu* motr « assigner » êt « affectef»; en français, on assigne

une tâche à quelqu'un et on affecte quelqu'un à un poste'

Revue GEO

L'Association a écrit au directeur des rédactions de cette revue

pour lui signaler son étonnement devant le titre . L91.Qr. anberries " qui coiffait un

àrticle sur les canneberges dans le numéro de mars L994 de cette revue.

L'Association va consulter I'OLF sur ce terme et intervenir,

le cas échéant.

Le Journal du Barreau

L'Association a demandé à ce journal d'apporter deux

corrections aux inscriptions habituelle§ en première page.
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Bonjour Dimar-rche - Hull

Ce journal indiquo une distribution de « 77 000 ggpigs ''
L'ASULF lui a demandé d'écrire « exemplaires '. Elle a écrit une seconde fois vu

que la même erreur persiste. Elle vient de recevoir une réponse positive du p.d.g.

de ce journal.

Dimanche Outaouais - Gatineau

La démarche faite auprès du journal Bonjour Dimanche a été

répétée auprès de Dimanche Outaouais.

Au fil des événements

L'ASULF est intervenue auprès de l'université Laval pour lui
suggérer d'écarter I'expression ., congé tétié " et de la remplacer par « jour férié n

dans le bulletin « Au fil des événements ,.

Suggestions concernant certains mot§

Déclaratign de revenu§

L'ASULF a êcrit au député féd&al d'Ahuntsic, M. Michel

DANAULT, pour lui signaler l'emploi de I'expression fautive n déclaration

d'impôt » dans un dépliant de son parti politique.

Comoration

L'Association s'est adressée à l'inspecteur gên&al des

institutions financières à la suite de la parution d'un article dans Le Devoir pour

signaler que le fiiot « corporation » â été étiminé du Code civil et remplacé par

« pef§ormo morale ,.

L'inspecteur répond :

Enrésumé, nous somilEs conscients duproblème linguistique queposg

l'expression <<corporation»», rtotts avon§ depuis dix atu entrepris le

chingement en ititisant l'expression «pêrsonn€ moraler> là où il le
fattait. Toutefois, je conviens a.vec votts qu'il reste encore du travail
-àfoire, 

notammeni dans les lois où le mot «corpora.tion» est touiours

présent, 
t

L'ASULF a écrit à la société des Diotionnaires Robert à ville-saint-

iurrrnt, qui publiait dans les journaux une annonce dans laquelle il était

question âu * p-rix régulier ". L'ASULF n'a regu aucune réponse.

'ioutefois, danfies urnontts po§térieure§, le mot « courant » a fait son

apparition.

Elle a aussi écrit à la Fédération des Caisses populaires Desjardins au

sujet de l'expression « intérêts t'Euliers » {üê I'on trouve sur les

certificats de dépôt à terme.

Le président du Comité de francisation a répondu :

réeulier*a)

b)
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Nous utilîsons ici t'adiectd "régulier" de la mêmc façon que

les services gouvernàmentaux du Quêbec et du Canada à

l'égard de t;intérêt payabte aux acquéreury -d'obligations
d.,àpargne. On désigie ainsi I'intérêt encaissable après un an,

,oitroirr*ent à l'intérêt dü composé, tequel n'est encaissable'

qu,à l'échêance d,'un dépôtrafi souvent pour plusieurs années.

Les conseitlers de la caisse précisent habituellement la nuance

aw déposants, Le même emploi de l'adiectif "régulier"
s'observe ailleurs daru le milieu.

Outre les formutaires destinés aux déposants, bien des docu-

ments adàinistratifs internes et de mukiples programmes infor'
matisês rnontrent-le composé 'intérêt régulier"; une substitu-

tion de terminologîe occitsionnerait par conséquent de nom-

breux ajustements.

C'est un point que I'ASULF se propose d'examiner.

L'ASULF a signalé à Décormag l'emploi de l'expression fautivs « prix

glgulier u danJune offre d'abonnement à ce magazine. La correction

;-.* apportée dès la prochaine impression. Décormag remercie

1'ASULF.

Les Presses de l'Université Laval et Les publications Dacfor Inc. ont été

invitées à ne plus utiliser cette expression dans leur publicité. Le Club

de hockey Les Nordiques a reçu la même suggestion.

Orchesre symphonique de Montréal

L'expressiell « prix régulier " à remplacer par « prix courant » dans une

annonce.

Pas de réponse.

Fondation québécoise en environnement - Montréal

Dépliant de cet organisme contenant les expressions u prix régulier » et

u sàison $eulière , à remplacer par « prix courant »» êt << saison » tout

court.

Pas de réponse.

g) Le Théâtre du Bois de Coulonge - Québec

Suggestion d'éviter l'expression « billet régulier » et d'utiliser " billet
ordinaire ".

Pas de réponse. Le mot « régulier » est cependant disparu du dépliant

publié par la suite.

juridiction

L'ASULF s'estadressée au ministre des Affaires intergouverne-

mentales à Ottawa pour lui signaler l'emploi fautif du mot u juridiction ". Le

ministre a remercié iAssociation. Ce fait est à signaler parce que celle-ci ne reçoit

pas souvent de réponse dans des cas semblables.

c)

d)

e)
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L'Association a demandé à l'Association des étudiants et

étudiantes gradué(es) en Relations industrieltes de I'Université Laval d'écarter le mot

« gradué ,î, sa àénomination. Elle n'a pas regu de reponse'

L,ASULF s'est adressée à l'Union des gradué-e's inscrit'e's à

Laval Inc. pour lui suggérer d'écarter le mot « gradué » et dê choisir une aute

dénomination pour son groupement. L'agent de liaison a répo$-u que I'U'G'I'L'
est consciente depuis toigterirps du problème que pose l'emploi du mot « gradué '
et qu'elIe étudie les moyens de corriger cette situation'

meilleur avant
n

L'ASULF a érIjit au ministre de I'Agriculture à ottawa

concernant l'utilisation de l'expression « meilleur avant )» sur l'étiquetage des

aliments.

Le ministre a répondu que la proposition initi{e était de

demander d'indiquer « utiliser avant, èt h datê, mais qu'on avai! {napment 9nté
pouf . meilleur àurnt » Qui est fort probablement la traduction littérale de « best

before ,. 11 termine ,, soulignunt qür « l'expression choisie en français lta donc

sans doute été. parce que c'était la plus concise possibte et qu'elle pouvait être

facilement comprise par les consommateurs ».

L'ASULF va récrire au ministre à la suite des arguments

qu'elle a reçus du docteur lacques BOULAY concernant cette expression.

S alaberry-de-Valleyf ield

L'ASULF poursuit ses démarches pour que I'emploi de la

dénomination légale dq la ville de Salaberry-de-ValleyfÏeld soit d9 nl.us en plus

répandu. Elte sÉit adressée à cerüains établiisements sans obtenir de réponse' En

voici la liste :

- caisse populaire saint-Esprit de salaberry-de-va-lleyfield

- Caisse poputaire Saint-Eugène de Satabeffy-de-Valleyfield
- Le Soleil du Saint-Laurent
- La Société d'histoire et de généalogie de salabemy-de-val§field
- Canadian Tire
- Centraide - secteur public - Québec
- l'Hôtel ValleYfield
- Vacances Pour tou§

- Ministère àe h lustice - Service du support à la magistrature

- La Presse - Montréal
- Réseau Quatre-Saisons
- CFCM-TV, réseau TVA
- Société Radio-Canada

D',autres étâblissements à qui I'ASULF s',est adressée ont fait

connaltre leur répon*. iu Caisse popofuirt Nôtre-Dame de Bellerive a entrqpris

1a modification dïsa papeterie. l-a Cïsse populryg Sainte-Cécile a soumis. cette

demande à son conseil d'administratio;. l'ÂSÙl,f deVra récrire pour connaitre la

suite. La caisse foputaire sartÀ-ôoeur ae valleyfield n'ap-portera pas de

changement à sa dénomination socüle, mais l'adresse sera modifiée dans le sens

suggéré par l'Association lors du renoüvefiement de la provision de sa papeterie'



2L

Bell Québec a enfrepris, à la suite d'une entente avec la ville,

des changements pro!r.5iÀ depuis L99i afin de supprimer « Valleyfield ' à côté

de l,adresse de ctracrine des inscriptions puisque l'entête Salaberry-de-Valleyfield

ngur. ,u, tout , lis pages de la iection-alptiabétiq,9. Bell prévoit terminer ce

tràvail pour la parution di l'annuake t995-L§96. Bell informe l'Association que les

pâges liminairôs de tous les annuaires té1éphoniques seront modifiées pour inscrire

Salaberry-de-ValleYfïeld.

Pour ce qui est de I'inscription « Valleyfield »_ sur les comptes

d,appels téléphoniques, celle-di ne peut être co*igée car il s'agit de la mention de

ta ôirconscription æteptronique qui iomprend normalement une ville ou un village

et le territoire environnant.'I'ÀSUIF n'accepte.pas une telle réponse et elle va

poursuivre ses démarches.

Le CLSC Seigneurie de Beauharnois convient d'utiliser à

l'avenir u Salaberry-de-Valleyfield ,. Il en a informé son personnel'

Le Ministère des Transports auprès de qui I'Association est

revenue à la charge, affirme que c'est bien u Salaberry-de-Valleyfield ' que

Transports euébec îtiUr. dans la signalisation routière et sur les cartes routières.

Les données sur l'éat des routes concernant les tronçons touchant la ville de

Salaberry-de-Valleyfield ont comporté une référence comespondant à la dénomina-

tion offiôiefle à compter de l'hiver qui vient de se terminer.

L'ASULF s'est adressée au ministre de la Justice qui a fait

paraître dans le Journal du Barreau un avis concernant le recrutement des juges. On

y tit qo. le poste CQ-76 prévoit la résidence du juge à Valleyfield. Le ministère de

ia lustice a pris tes àispositions pour éviter qu'une telle erreur ne se reproduise.

Le PetitRobertdes noms propres 1994 mentionne Salaberry-de-

Valleyfield. Cette modification n'a toutefois pas encore été apportée au Diction-

naire Québécois d'Aujourd'hui.

Suggestions concernant Ie mot o place "

Place du Porage.- Hull

Le conseil municipal de la Ville de Hull a suggéré de

dénommer Jean-Marchand et Jeanne-Sauvé les bâtiments de cet ensemble immobi-

lier. La Commission de I'identité hulloise a fait de même et a appuyé la suggestion

de I'ASULF concernant l'appellation u Complexe du Portage ''
Le gouvernement fédéral vient d'accepter la double suggestion

de l,Association, soit eripremier lieu de dénommer " Édifice Jean-Marchxld » êt

" ÉOint. Jeanne-Sauvé , ies bâtiments appelés actuellement phases I, II, III et IV
de cet important ensemble immobilier; soit en second lieu de remplacer, par

* Compleie du Portage r, l'appellation « Place du Portage ' utilisée depuis une

vingtaine d'années.

Le gouvernement fédéral reconnalt ainii t'apport de.ces deux

personnalités éminentes àu monde politique; il écarte- de plus un anglicisme très

iepanAu. Ce geste a une valeur exemplaire indiscutable. Il devrait convaincre les

orianismer prlti.r et parapublics, de même que 1-es grandes entreprises, de cesser

d'itiliser cei anglicirrn *ôu* prétexte que cette façon d'agir remonte à plusieurs

années.
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Esplan4de Laurier - Ottawa
/-

L'ASULF fait observer qu'il ne s'agit pas d'une esplanade,

mais bien d'un bâtiment

M. David C. DINGÏWALL réPond :

Je tieru à vous informer que cette ünomination a été conférêe par les

propriëtaires de-t'imneible pour honorer Sir Wiïrid laurier, un_de
-noi 

iltustres premiers ministres, Comme cet imnteuble n'appartient
pa,s au gouvernelnent fédéral, la politique §ur la dénomination des

. 
-immeubles 

fêdéraux ne s'applique pa.s et par conséquent, ie ne suis

pas en meiure d.'irnposer Cette potitique pour des locaw loués.

Cependant, je prends rnte des commentaires de l'Association des

usagers de la langue française, et il en Sera tenu cornpte lorsqa'il y
. aurà lieu d,e choisir le nom d'un immeuble du gouvernement fédéral,

à I'avenir.

Place de la francophonie - Ottawa

Intervention demeurée sans réponse. L'ASULF va sûrement

revenir à la charge.

Me Yves DITMERS, président de S.S.Q. Vie et vice-président

de I'ASULF informe celte-cilue cette société immobilière donne suite à la
suggestion de I'ASULF et laisse tômber le mot « pârc » pour retenir le nom Samuel-

Hôfand. Il faudra voir comment cela va se traduire en pratique.

Intervention en juillet 1994 demeurée sans réponse du prropli étafue.

L'Office de la langue ftançaise, qui a un bureau dans cet immeuble, informe

l'Association que rrluici deviendra ün centre des congrès dans un avenir rapproché.

pour sa paft, IOLF n'utilise plus I'expression n Place minière » dans §a correspon-

dance depuis un bon momeff déjà.

Place Saint-Michel ; Jonquière

L'ASULF est intervenue encore une fois sans succès auplès du

nouvel administrateur de cet immeuble. La lettre expédiée en août 1994 est

demeurée sans réPonse.

Galeries de la Capitale - Ouébec

Les Développements lberville Ltée ont annoncé la construction

d,une annexe au Centre commêicial Les Galeries de la Capitale. . L'ASULF a

demandé à cette société d,éviter l'emploi de dénominations erronées telles que

« place », <( square » ou autre du même genre'

Pas de réponse.
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EnfacedelaTourdelaBourseoùl'oLFasonsiège,un
entrepreneur construitun édifice qui sera apperé., place de l'Aviation internationa-

1e,. Pourtant, I'ASULF a éciit antérièurement à ce sujet à cet organisme

internationat qui semùtait conscient de cet anglicisme' L'OLF est-il intervenu? La

question est Posée.

Démarches personnelles des membres

Neuf membres ont fait part à l'AsuLF de leurs démarches

personnelles. Les voici.

Gérard CÔTÉ - Sherbrooke

Établissement commercial dénommé Liquor Store Bar'

Deux anglicismes dans la documentation destinée à la clientèle

de l'éablissement « Dans un jardin ' à Boucherville'

une des voies de circulation de l'1le-des-soeurs est dénommée

« Place du Commercê ». L'intervention se poursuit'

Message publiciAire de Centraide comportant un anglicisme

« Si vous ne supportez phùahitètt, supportez-nous » à modifier pour lire : u Si

la misère vous est insoutenable, soutenez-nous. »

Un mot utilisé dans son acception incorrecte dans le magazine

Provigo à Outemont.

Rédaction du texte français qui laisse beaucoup à désirer dans

des documents accompagnant un télécopieur publié par la Corporation Internationale

Brother (Canada) Ltée à Dollard-des-Ormeaux.

Suggestions à la Société Radio-Canada de mettre à son horaire

une émission ayant pour sujet la langue française'

Plainte à l'office de la langue française concernant une

enseigne portant I'inscription « Bargain, Bargain, B11qain, le Bargain Shop ' sur un

..pfi'.tr.nt anciennement oc.upé par un magasin Woolworth à Verdun

L'ASULF a faitparvenir à Mme LANGELIER la facture du

buffet commandé à la société Images èt Saveurs par l'Association à l'occasion de

son assemblée générale annuelleâe 1994 à Montréal. Elle demandait à Mme

Langelier de voir à faire corriger la facture, ce qui fut fait.
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Paul DUFAULT - Montréal

Plainte auprès de l'Office de la langue française. U11 café situé

à l,angle de [a rue Saint-Denis et du boulevard Maisonneuve porte la dénomination

« Second Cup r.

Lettre aux Anciens combattants du Canada pour signaler

quelques errelrs dans la traduction ftançaise du fasgr9-ule remis à Ottawa lors d'une

ceremonie commémorative du 50o anniversaire du débarquement en Normandie.

Lettre au Grand Prix du canada aux soins de Télé Quatre-
Saisons pour signaler qu'au cours d'un reportage sur le « Grand Prix », un des

commenüateurs employait des termes anglais propres à la compétition automobile,

mais pour lesquels la langue française reconnait des équivalents.

Intervention auprès du Service des communications de

1'Université Lavalpour signaler une faute de ftançais dans le bulletin « Au fil des

événements ». r ,

Louis GARANT - Ouébec

Plainte à l'Office de la langue ftançaise. Le personnel qui

dirige la circulation dans le stationnement de I'Hôtel du Parc à Montréal ne parle

pas un seul mot de frangais.

Ghislain LAROCHE - Verdun

Lettre à Me Dominique MALÉZAde Québec pour signaler une

faute de frangais dans un article paru dans la Revue légale.

Dr Jacques BOULAY - Ouébec

Lettre à I'Ordre des médecins du Québec concernant

l,appellation « collège des médecins du Québec ,. cette lettre a été publiée dans

le bulletin de I'ASULF de mars L995,

Plainte à Price Costco Canada Inc. au zujet de la qualité de [a

communication en gén&al du Club Price avec sa clientèle.
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Relations avec d'autres organismes

L'ASULF a éçy;it à l'Association des juristes d'expression

française de l'Alberta pour se présenter à elle'

Le Mouvement Francité a invité l'AsuLF à la journée de la

Francité à Jonquière en juillet dernier. M. Charlemagne GIRARD a bien voulu se

rendre à f invitation.

L'ASULF participe à la Table de concertaüon de la Francopho-

nie. Me Yves DEMERS, vice-président, y représente l'Association.

En juillet lgg4,le président a donné une journée. de.formation

sur la qualité du français dans les conventions collectives à des syndicalistes de la

csN.

Le président a accordé un interview à Radio-Canada dans le

cadre de l'émission Tournée d'Amérique en septembre dernier. Il a participé à une

cérémonie du Conseil de la langue française concernant l'Ordre des francophones

d,Amérique et la remise du prii du 3 juiltet de cet organisme. I1 a prononcé une

conférenôe au souper de Noëi de I'Ordre des traducteurs de la région de Québec.

Le président a rencontré à Montréal en dLcembre dernier, en

compagnie de Mme roh LBBnASSEUR de Montréal, Mme Brigitte PEYROU du

Servicà des Affaires juridiques au cabinet du Premier Ministre de France.

Il est fait mention à deux reprises de I'ASULF et de son

orésident dans le volume des auteurs Pieme MARTEL et Hélène CAJOLET-

LACaNÈRE intitulé u La qualité de la langue au Québec , publié récemment.



PERSPECTTVES

Au risque de reprendre les termes mêmes du rapport de I'an

dernier, il est bon de rappellr que la raison d'être de I'Association est de travailler

à la promotion de ta quàiite de h langue. Elle laisse à d'autres le combat pour le

statu; de h langur, *ui, elle intervientlout de même lorsgue le français brille par §on

fisence alors qu'il devrait être présent.

La plupart des interventions §ont le fait de la direction de

I'Association, mais qutfd*iun s foriisuite à des suggestions-des membres' Elles

concernent [a plupari du'æmps des questions de vocabulaire. Le soussigné constate

de nouveau que té nombre dei démarches de I'Association est très éIevé et que celles-

ci sont peut-ête ffop dispersées. De foute façon, compte tenu de9 ressources, il va

falloir lès réduire. 
'Curiêusement, 

un membre a suggéré de signaler aux quotidiens

des fautes de français dans les titres en particulier. Ce seul exercice signifierait des

ceftaines d'interventions, ce qui n'est pas possible'
,
,

Vous avez pu remarquer que l'Association fait des observations

sur les lois et règlements, avec un succèJ timiié. I1 est primordial qu'elle continue

d'intervenir dans ce domaine en souhaitant que I'OLF s'implique davantage, si

possibte. Elle n'a pas réussi jusqu'à présent à sensibiliser le législateur à I'impor-

tance de Ia gralité de la langue juridique.

* parmi les démarches habituelles pour la colrection de la langue,

il faut mentionner la lutte aux fausses places. Les nombreuses interventions pour

faire changer la dénomination de bâtimÿnts dénommé5 « place » ort réussi dans un

certain nombre de cas. Mais, ce sont de petites victoires qui n'ont pas 91-un 
véritable

effet d'entraînement. L'an passé, on pouvait lire dans [e rapport : « 11 faut attaquer

rtla bête à la tête. La Place Oeï Arts à lriontréat, propriété publique, est une belle cible
u d.;'ê;qr!-pfpr du Portage à Hull, également propriété publiqug, P]age Québec'

qui s'apprôt à recevoir le Centre des c-ongrès est aussi un objectif privilégié' " il
faut ajouter cette année la « Place de I'Aviition internationale ' à Montréal'

L'ASULE vient de remporter une victoire importante avec la

disparition de I'appellation (-$ce du Portage , à Hull. Il faut maintenant s'attaquer

.rî pi.6r mend;;r;; ti-ffiut. Ce né sont toutefois pas quelques lethes de

I,ASULF à elles ,rri6 qui vont faire changer 1a situation. Il faut une action concertée

et continue Plus vaste.

Latanguedesconventionscollectivesfaitpitié.C'estun
désastre ou presque.- It y alurait de quoi se décourager si I'on n'était pas jeune et

déterminé. On dirait que personne, pàs plus les empioyeurs que les syndicats' n'est

intéressé a corrigsr-teË rauæs de francais criantes qui déparent ces documents très

importânt§. une telle attitgd, ,rt ,r*daleuse. Les exernples mentionnés dans le

présent rapport a cà zujet sont éloquents. L'intervention de I'OLF semble être

nécessairei I'on veut obtenir des résultats'

L,Association va continuer les démarches qu'elle vient

d'entreprendre pour populariser l'emploi de la. dénomination u Salaberry-de-

prtrrO;* ". lt;i&e impossiUte à I'ASÙLF jusqu'ici d'intéresser des gens de cette

ville à s',engager dans une action dans ce tt*, pri même ['un des abonnés à la revue

L'Action tiationale. C'est difficile à comprendre'

L'Association n'a pas fait de campagne 
- 
de recrutement

particulière cette u*éu, ce qui n'u pu, t*irêtfte une augmentation de I'effectif' Elle
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n'a pu mettre en pratique le projet de recrutement de membres collectifs, ce qui est

pourtant important pour assurer des revenus suffisants à I'ASULF.

Actuellement, l'Association dispose en pratique des services

d'une personne pour faire ses interventions, le président. C'est insuffisant : cette

sinration n'a pas été corrigée après neuf ans, mais elle ne peut durer indéfiniment.
De plus, d'ici quelques mois, il lui faudra, de toute nécessité, trouver un local, se

proCrr.r l'équipement de bureau minimal et pouvoir compter sur les servii6 d'une
personne rémunérée au secrétariat. Sinon, I'ASULF devra se résigner à se faire haru-
kiri à la prochaine assemblée annuelle. Le bureau a réfléchi à ce problème depuis
quelques années, mais n'a pas trouvé de solution à ce jour. La minute de vérité
approche.

En terminant, le président remercie sincèrement et cordialement
les autres membres du bureau, Mme Esther TAILLON, M. Étienne GIASSON, Me
Yves DEMERS, et M. Réal MIREAULT de leur engagement envers l'Association.

Pour reprendre le rapport de l'an passé, et je cite : u Le
président ne peut passer sous silence la collaboration fidèle de sa secrétaire, Léone

1 TREMBLAY, qui a vraiment épousé la cause de I'ASULF, qui ne ménage pas son

f,emps depuis 1986 et qui est disponible en dehors des heures habituelles de travail.
I1 lui dit publiquement ce qu'il lui repète privément : si vous n'étiez pas là, I'ASULF
ne serait pas ce qu'elle est. Quoi dire de plus!

Il faut mentionner la collaboration bénévole d'une personne

dévouée, mais discrète, qui fait, d'excellente façon, la comptabilité de I'Association
depuis plusieurs années.

Enfin, I'ASULF est aussi heureuse de compter depuis 6 ans sur
les services de Mme Andrée CHAMPAGNE. Elle accomplit son travail avec compé-
tence et serviabilité. "

Le président,

Sainte-Foy, le 5 juin 1995

Robert AUCLA



* Autres efrdroits

Québec
Kuujjuaq

Nouveau-Brunswick
Frederioton
Saint-Joseph

Ontario
Gloucester
London
Saint-Isidore
Stittsville
Toronto

STATISTIOUES

au 31 mars 1995

NOMBRE DE MEMBRTS

1986: 38 l99l: 199

1987: 60 1992: 207

1988: 85 1993: 320

1989: 111 1994: ,291
1990: 153 1995: 332

Colombie-Britannique
Vancouver
Victoria

Yukon
Whitehorse

Argentine

Belsique
Bruxelles

France
Bligny-le-Sec

Suisse

Berne

RÉpARTNION DES MEMBRES

Région 89-90 90-91 9t-92 92-93 93-94 94-95

Ville de Montréal 48 79 83 t39 135 L4s

Ville de Québec 61 70 67 90 79 103

Saguenay 13 l4 t4 15 t6 18

Outaouais et région d'Ottawa t2 t2 l4 29 2t 24

Estrie et Drummondville 4 7 I t4 10 t2

Gaspésie (New Carlisle) 0 4 4 1 1 2

Mauricie 0 J 5 6 4 6

Abitibi (Rouyn-Noranda) 0 2 J 3 2 4

Beauce et Thetford-les-Mines 0 2 1 ) 4 3

Côte Nord (Sept-Îles) 1 1 0

Autres endroits* 15 6 8 20 18 i5

Total 153 t99 207 320 291 332
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COTISATIONS

L'ASULF compte 308 membres individuels au 31 mars 1995 et2tl membres collectifs.

43 membres n'ont pas renouvelé leur adhésion entre le 1" avril L994 et le 31 mars L995.

71 nouvelles adhésions ont été reçues entre [e 1" avril 1994 et le 31 mars L995.

Note
Une différence d'environ t0% du total des membres n'apparaît pas dans le tableau ci

dessus, mais s'explique par les raisons suivantes :

- les membres dont le renouvellement de l'adhésion tombe en mars, mois qui termine l'année

financière, ne sont pas comptés si le paiement de leur cotisation s'effectue après le 3l' mars.

- un rappel a été expédié aux membres qui n'ont pas renouvelé leur adhésion après trois mois

de la date d,échéance. Ils sont comptd conrme membres, même si leur cotisation n'apparaît

pas dans le tableau ci-dessus.

Membres Membres

90-91 9t-92 92-93 93-94 9+9s 90-91 9t-92 92-93 93-94 94-95

10,00 $ 108 37 2 0 4 40,00 $ 0 2 2 I 2

15,00 $ 9 68 199 163 183 45,00 $ 0 0 0 0 1

20,00 $ 40 18 17 20 t6 50,00 $ 13 t2 25 t4 31

25,00 $ 23 34 36 45 53 65,00 $ 0 0 0 0 i

30,00 $ 1 9 12 L2 15 75,00 $ 1

3s,00 $ 2 2 I J 4 100,00 $ 1 2 4 J 4

Iæ 5 juin 1995


